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СТО л г г с о АН51 МА^1АЛА ЗЛН51 ТММ В СПЕГГ1У 
Обращение президента Санкт-Петербургского государственного политехнического университета к политехникам 

в день столетия со дня начала занятий в Санкт-Петербургском Политехническом институте. 
Дорогие друзья! Исполнилось сто лет со дня начала занятий в нашем 

вузе. Всего за три года после подписания Высочайшего Указа о создании 
Санкт-Петербургского Политехнического института были возведены учеб
ные и жилые корпуса и 2 октября 1902 года в его стенах начались учеб
ные занятия. 

Вклад и значение Политехнического института - ныне Санкт-Петер
бургского государственного политехнического университета - в разви
тие отечественной и мировой науки и техники общепризнаны и широко 
известны. Мне бы хотелось подчеркнуть тот существенный факт, кото
рый признается практически всеми специалистами в области образова
ния - наш университет стал ориентиром и прообразом развития систе
мы высшего технического образования во всем мире. На его основе и по 
его подобию вырастали крупнейшие технические образовательные цен
тры как у нас в стране, так и за рубежом. В этом наша гордость, слава и 
величие. Хорошо знаю, что понятие «политехник» прежде всего ассоци
ируется именно с выпускниками нашего вуза. На всех континентах, во 
многих странах планеты можно встретить людей, которые учились в 
нашей А1МА МАТЕК. И все мы, живущие и работающие ныне, призна
тельны за это и отцам-основателям, среди которых были крупнейшие 
российские ученые, и предыдущим поколениям, воздвигнувшим незыб
лемую систему отечественного политехнического образования. Уверен, 

что гордость за наши традиции передастся новым поколениям студен
тов, пришедшим и обучающимся в стенах Санкт-Петербургского госу
дарственного политехнического университета. Глубоко убежден, что 
эта преемственность будет жить в веках. 

Хочу обратить внимание и на то, что исторический центр нашего 
Университета является подлинной жемчужиной зодчества, стоящей в 
одном ряду со многими архитектурными шедеврами нашего города. 
Это особенно важно помнить в преддверии 300-летнего юбилея Санкт-
Петербурга — подлинной культурной и научной столицы нашей Роди
ны. Считаю, что имена: Политехнический университет, Санкт-Петер
бург и Россия — глубоко связаны и неразрывны. Мне кажется, что в 
этом залог нашего будущего исторического прогресса и процветания. 

Дорогие политехники] В день нашего юбилея желаю всем — студен
там, аспирантам, сотрудникам, преподавателям и профессорам — но
вых творческих успехов, доброго здоровья и благоденствия во имя раз
вития нашего славного Университета и любимого Отечества. 

Обращаюсь к вам, уважаемые коллеги, с призывом направить всю 
мощь вашего коллективного разума и воли на реализацию этой благо
родной и возвышенной цели! 

Ю.С. ВАСИЛЬЕВ, 
президент СПбГПУ, академик РАН 

«Наша школа дает вам прочно при
менимые знания. Через четыре года вы 
будете ценными носителями во многом 
нового света. Вот редкие, благоприят
ные условия, 8 которые вы попали. 
Будьте же на высоте их. Постоянно 
держите себя с достоинством и поста
райтесь внушать к .себе уважение и 
доверие. Главное — работайте, рабо
тайте на совесть, не покладая рук, и 
возможно прочно и глубоко усваивай
те избранные вами специальности. 

30 сентября 1902 г. были выданы первые студенческие книжки. Торжественное открытие института произошло 
2 октября 1902 г. Обращение А.Г. Гагарина к первому набору студентов. 

Будьте прилежны теперь, приучайте к 
работе ваш мозг, пока он легко приспо
сабливается, и хорошая привычка оста
нется у взс на всю жизнь. 

Науки наши живые, увлекательные. 
Увлечение ими способно поглотить всю 
вашу жизнь без остатка. Отдавайтесь 
этому влечению всей душой, его будет 
достаточно для того, чтобы в стенах за

ведения не отдаваться другим течени
ям, чуждым его целям.. 

Не упускайте ни одного случая, что
бы учиться, пока вы находитесь здесь в 
обстоятельствах, которые никогда в 
жизни не повторятся. 

Только при этих условиях вы разовь
ете свою личность, приобретете знания 
и умение и, тем самым, обещаете в бу

дущем сделаться хорошими и полезны
ми общественными деятелями России. 
Путь ваш трудный и ответственный. Ие 
один раз в жизни придется вам почув
ствовать на себе его тягость. Но не па
дайте духом, а упадете — встаньте и 
скорее восстанавливайте должную энер
гию. 

Вы — первые, роль ваша большая. При 

вашем участии будут устанавливаться 
традиции нашего Института. Постарай
тесь же, чтобы он достойно и устойчи
во вошел в семью своих старших бра
тьев. Чтобы жизнь его текла правиль
но, вы должны быть сознательно дис
циплинированны внутренней дисципли
ной. Следуйте правилам Института и 
указаниям моим и профессуры. Обра
щайтесь к нам без стеснения при вся
ких затруднениях. В нас вы всегда най
дете оплот и помощь». 

Полптехнпческпп признан во всем мпре 
Сто лет прошло с начала занятий в Политехничес

ком институте. Вуз начинался с четырех отделе
ний. В нем было 1855 студентов, 72 преподавателя, 20 
человек административного персонала. 

История России конца 19 века потребовала высшего 
образования нового типа и на взлете становления элект
ротехники, металлургии, кораблестроения и капиталисти
ческой формы хозяйствования появился Петербургский по
литехнический. Модель политехнического образования 
Ьтала базовой для реформирования всей системы деятель-
юности вузов России в первой половине 20 века. Ее про
грессивность подтвердили своим трудом выпускники, обес
печившие развитие базовых отраслей экономики страны, 
становление многих новых направлений науки и техники, 
создание уникальных гидросооружений, образцов оборон
ной и космической техники, освоение атомной энергии. 

Научные школы Санкт-Петербургского политехническо
го (гидротехников, энергетиков, физиков, машинострои
телей, экономистов и металлургов) признаны во всем мире. 

Мощнейшие волны социальных преобразований, про
катившиеся по России в 20 веке, оставляли свои следы и 
на Политехническом. Жизнь вуза порой складывалась 
весьма не просто. Но каждый раз, пережив трудный пери
од, коллектив вуза вновь набирал силы, завоевывал но
вые научные рубежи, брал на себя роль лидера в российс
кой системе подготовки инженерных кадров, ориентиру
ясь на новейшие направления науки и производства. 
Факт остается фактом, именно политехники оказывались 
на острие научно-технического прогресса, во главе мно
гих крупных предприятий, авторами и конструкторами 
передовой техники. 

Здоровые генетические корни, жизнеспособные прин
ципы и фундаментальная база, обретенные в процессе 
первого столетия своего развития, продолжаются и се
годня. 

В Санкт-Петербургском политехническом университе
те имеется 22 факультета и института, 6 филиалов. Чис
ленность преподавателей около 2200 чел, студентов бо
лее 20 тыс. Первоначальная территория в 14 десятин 
выросла до 109 га. 

План приема на первый курс в Санкт-Петербургском 
политехническом университете в 2002 г. составил 2312 
чел. на дневную форму обучения и 643 чел. на вечернюю 
форму обучения, 45 - иностранные граждане - студенты, 
100 иностранных граждан на подготовительное обуче
ние. 

Развитие системы образования на начало 21 века ста
новится определяющим фактором социально-экономичес
кого развития страны. Это приоритетная отрасль нацио
нальной экономики. На переломном периоде развития 
страны от вузов зависит уровень знаний и внутренние 
цели общества. Выявление талантов, развитие способно
стей, общественный престиж научного и преподавательс
кого труда закладываются в процессе вузовского обуче
ния. От нынешних студентов во многом будет зависеть 
судьба России в 20-30-е годы, нового века, от них зави
сит, превратится ли экономика Россия из ресурсообеспе-
чивающей в высокоинтеллектуальную. В конечном счете 
единственными значительными ресурсами являются лишь 
знания. Становится ясным, что без них невозможен ка
кой-либо устойчивый прогресс. 

В коллективе вуза работает более 500 докторов и бо
лее 1500 кандидатов наук. Всех перечислить невозмож
но, но очень многие из них — это выдающиеся российс
кие ученые, авторы значительных научных и учебных тру
дов: 

Прогрессивная историческая основа — наш самый на
дежный ориентир на трудном пути второго столетия. Наш 
Политехнический еще очень молод и многие его успехи 
еще ждут своих авторов. 

ПЕРВОКУРСНИКИ ЮБИЛЕЙНОГО ГОДА: 
ЗДОРОВО, КОГДА у ТЕБЯ ВСЕ ВПЕРЕДИ! 

Вот и остался позади последний школьный звонок, экзамены, выпускной вечер в 4Б 
корпусе Политехнического университета. Наша 534-я школа всегда сотрудничала с 
СПбГПУ.Физику преподавал нам домент ФМФ Алексей Владиславович Головин, ин
форматику — выпускник ФМФ Силанов Виктор Алексеевич. Мы благодарны им за 
знания, полученные нами. 

В течение двух лет к нам в технический класс приходили и выступали профессора 
Космач В.Ф,, Немов С.А,, Лукин А.Я,, Туккель И,Л, и многие другие. Мы часто ходили 
на экскурсии на РФФ. ФТК, ФМФ, ЭнМФ, ЦНИИ РТК, Институт инноватики, МВШУ. 
Везде нас ждал неравнодушный прием и интересные встречи с заведующими кафедра
ми и учеными. 

Особенно запомнились встречи с И,А.Цикиным, Ю.Г.Карповым, А.И.Боровковым, 
Е.И.Юревичем, И.Л.Туккелем, В.Р,Окороковым. 

Все мы живем рядом с СПбГПУ, в течение двух лет занимались на подготовитель
ных курсах Университета. За это время Политех стал уже для нас родным. 

И вот мы — студенты-первокурсники. Всего из нашего класса поступило в 
СПбГПУ 17 человек. 

Ирина Афанасьева — на ФМФ, Павел Викторов ~- на ЭлМФ, Евгений Зайцев и 
Борис Певзнер — на РФФ, Вячеслав Леваков и Сергей Харин — на ИСФ, Денис 
Лукавый и Влад Подстрешный ~ на ММФ, Тимофей Мартинович, Дмитрий Кузнецов, 
Олег Москвин, Алексей Синельников, Александр Федоров и другие поступили в Ин
ститут инноватики, Павел Савинкин и Юрий Фетисов — в М8ШУ. 

Для всех нас началась новая интересная жизнь. 
Запомнился, конечно же, и первый день — праздник «Посвящение в студенты". 
Все было для нас. Мы, первокурсники, были в центре внимания, нас торжественно 

поздравляли губернатор Санкт-Петербурга В,А.Яковлев, руководство администрации 
Калининского района. Законодательного собрания и, естественно, нашего Универси
тета, 

Мы впервые присутствовали на вносе и выносе знамени Университета, возложении 
цветов к памятнику погибших политехников, следили за выступлениями спортсменов-
политехников. Было шумно, весело, немного пафосно, но главное ~ все ново, все в 
первый раз. 

И погода была такая же праздничная, как наше настроение. 
Здорово, когда у тебя все впереди! 

Студенты-первокурсники СПбГПУ 
, - - : ' , ; . - - выпускники 11 технического класса 

534 школы Выборгского района г. СПб 
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Н о в о с т и сен 
Новый Почетный 
доктор СПбГПУ 

18 сентября 2002 г. в зале за
седаний Ученого совета состоя
лась торжественная церемония, 
посвященная вручению дипло
ма «Почетного доктора 
СПбГПУ» Его Высокопреосвя
щенству, Высокопреосвящен-
нейшему Владимиру, Митропо
литу Санкт-Петербургскому и 
Ладожскому, постоянному чле
ну Священного Синода Русской 
Православной Церкви. 

Тридцать третий митрополит 
Санкт-Петербургский и Ладож
ский Владимир (в миру Влади
мир Саввович Котляров) родил
ся в семье священника в городе 
Актюбинске Казахской ССР 27 
мая 1929 года. Будущий митро
полит закончил затем Московс
кую духовную семинарию и Ле
нинградскую духовную акаде
мию. Начал свое служение бу
дущий митрополит псаломщи
ком в Никольском кафедраль
ном соборе г, Алма-Аты в 1952 
году по окончании семинарии, 
В 1962 году священник Владимир 
был пострижен в монашество. 
Многие годы отец Владимир слу
жит Православной Церкви в 
России и за её пределами. Мит

рополит Владимир награжден ря
дом орденов и медалей Русской 
Православной Церкви, а также За
рубежной Православной Церкви, 
рядом светских Российских и за
рубежных наград. В марте 1992 
года в Кремлёвском Успенском 
патриаршем собсфе архиепископ 
Владимир был возведён в сан мит
рополита, и Святейший Патриарх 
Алексий надел на голову митропо
лита свой белый клобук, в котором 
сам служил в Санкт-Петербурге, 12 
января 1996 года в этом же соборе 
Святейший Патриарх Алексий 
после литургии тепло напутствовал 
и благословил митрополита Влади

мира на новое и ответственное 
служение в Санкт-Петербургс
кую епархию. 

В 2002 году за большой вклад в 
просветительскую деятель
ность, за развитие гуманисти
ческих идей и за многолетнее 
служение на церковно-диплома-
тическом поприще решением 
Ученого совета Университета 
Его Высокопреосвященство 
Митрополит Санкт-Петербургс
кий и Ладожский, почетный 
член Священного Синода Рус
ской Православной Церкви вла
дыка Владимир удостоен звания 
«Почетный доктор СПбГПУ». 

Социальная защита студентов и сотрудников -
главная задача в деятельности администрации 
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Почему я ^1брал Пошпех? 

Для всех и для каждого 
Самое ценное для каждого человека — это здоровье! Среди всех фак

торов, определяющих повседневный образ жизни — питанию принадле
ж и т одна из центральных ролей. Современные научные изыскания сви
детельствуют о том, что простая и здоровая пища — залог долголетия. 

На протяжении нескольких лет 
в нашем университете суще

ствовали трудности в обеспечении 
студентов и служащих полноценным 
и качественным питанием. В ре
зультате основная масса студентов 
и преподавателей пользуется буфе
тами и кафе арендаторов, цены в 
которых не всегда приемлемы, а ка
чество пищи оставляет желать луч
шего. Открытые в марте 2001 г. бу
феты в 1 и 3 учебных корпусах, не
смотря на свою внешнюю привле
кательность, также не смогли суще
ственно изменить положение дел в 
организации питания. 

Руководство СПбГПУ решило вос
становить столовую в 4 корпусе. В 
80-х годах на всех этажах этого зда
ния успешно работал комбинат пи
тания, обеспечивающий горячей 
пищей одновременно до 530 посе
тителей, а также всех желающих че
рез стол заказов, магазин полуфаб
рикатов и кулинарию. 

Руководство университета в лице 
его президента, академика Ю.С.Ва
сильева, первого вице-президента 
М.П.Федорова, проректора по ад
министративно-хозяйственной ра
боте В.А.Мастрюкова, учитывая фи
нансовые возможности и реалии се
годняшнего дня, приняло решение 
на первоначальном этапе восстано

вить столовую на 2 этаже на 200 по
садочных мест, в т.ч. буфет, предло
жив посетителям обеды в 2-х залах: 
для студентов и для профессорско-
преподавательского состава. 

В последующем количество оказы
ваемых услуг и число посадочных мест 
будет возрастать за счет освоения 
новых, после капитального ремонта 
торговых и производственных площа
дей на 1 этаже здания и в других кор
пусах. В дальнейшем планируется от
крыть Университетский центр пита
ния и торгово-бытового обслужива
ния, куда войдут: комбинат питани^Г 
с филиалами, магазин полуфабрика
тов, кулинария, кафе-бар, приемный 
пункт стирки и химической чистки, па
рикмахерская, мастерская по ремон
ту обуви и другие объекты. 

Более года в здании 4-го корпуса 
проводились ремонтно-восстанови
тельные работы. Капитально отремон
тированы крыша, коммуникационные 
системы, обеденные залы и производ
ственные помещения, установлено 
новое технологическое оборудова
ние, приобретена современная ме
бель и посуда, В обеденных залах 
уютный интерьер и обстановка. 

Активную помощь в проведении ре
монтных работ, в обеспечении необ
ходимым оборудованием и инвента
рем оказали служащие АХУ универси
тета О.А.Смирнова, Г.М.Ткачев, Г.И. 
Павлов и многие другие. Большую 
поддержку в изыскании средств для 

финансирования работ оказал Ге
неральный директор НПК С.И.Мар
ков. 

В настоящее время коллектив 
столовой укомплектован высоко
классными специалистами {повара
ми и кондитерами 5-6 разрядов), 
имеющими большой практический 
опыт работы в лучших предприяти
ях общественного питания Санкт-
Петербурга. 

Комбинат общественного пита
ния создан для студентов и всего 
коллектива СПбГПУ, поэтому вся де
ятельность работников столовой на
правлена на максимальное удовлет
ворение запросов ее посетителей, 
о чем говорят достаточно низкие 
цены, вьюокое качество и разно
образие выпускаемой продукции. 
В столовой вы почувствуете уютную 
и домашнюю обстановку, доброже
лательность и отзывчивость обслу
живающего персонала. 

Коллектив столовой надеется, 
что обеденные залы будут служить 
и для проведения торжественных 
вечеров, деловых встреч, различ
ных юбилейных и молодежных ме
роприятий, чествований ветера
нов университета и приемов инос
транных делегаций. Для этого он 
имеет все необходимые силы и 
средства. 

Добро пожаловать! 
В.ПОВОРЦОВ, 

зам. проректора по АХР 

- В январе десятого класса на уроке 

истории нам с подружкой дали посмотреть 

справочник "Вузы Санкт-Петербурга», и я 

ей сказала: «На какой странице открою -

туда и буду поступать». Наугад открыла -

Политех, Пока поступала - полюбила уют

ный парк, здания самого университета. 

Теперь обожаю свою группу 1028!!! Наде

юсь, что после первой сессии мы полюбим 

и экзамены. Моя мечта - достигать по

ставленных целей. 

Екатерина Плетнева, 

ЭлМФ, гр. 1028 
* * * 

- Моя сестра закончила СПбГПУ, она 

очень довольна и не сидит без работы. 

Кроме того, я много хорошего слышала об 

этом вузе, 
* * * 

- Я выбрала Политехнический универ

ситет, т,к. считаю его одним из самых 

лучших в нашем городе. Кроме того, побы

вав в Главном здании, чувствуешь дух по

колений, что для меня немаловажно, 
* * ( 

- Я выбрала Политех потому, что: 

- он лучший технический университет 

среди европейских стран; 

- близко к дому; 

- здесь учатся почти все мои друзья; 

- теперь я Политехник; 

- хочу хорошо знать математику и быть 

профессионалом; 

- старейшая кафедра; 

- сделан ремонт. 

Иванова 
* * * 

- Интересуюсь экономикой (изучал в 

школе 2 года) и информатикой (занимался 

программированием и проектированием); 

- престижно, как в России, так и во 

всем мире. 

С.А.Эрман 
* * * 

- Во-первых, по наследству. Мама в свое 

время закончила ФЭУП и посоветовала. 

ИСЭМ же выбрала как что-то пока не очень 

популярное, но быстро развивающееся. 

Программирование люблю с детства, тоже 

по наследству, только от папы. Так что 

прямая дорога была в Политех, 
• * * 

- Уже год назад я решила, что буду 

учиться в Политехе, т.к. это престижный 

вуз и еще в советское время являлся од

ним из самых лучших. Занимает одно из 

первых мест в рейтинге вузов. 

Ю.Савич 
* * * 

- Я выбрала Политех потому, что он 

славится своими преподавателями, стро

гой дисциплиной и дружным коллективом, 

образующимся в результате учебы. Мои 

родители тоже рекомендовали мне этот 

университет. Советовали друзья: «Тяже

ло поступать, учиться - здорово!» В шко

ле очень любила математику, информати

ку и экономику - а здесь все это препода

ется просто замечательно! 

В.А.Глинских 

- Я считаю, что это учебное заведение 

и даваемое здесь образование наиболее со

ответствует требованиям мировых стан

дартов. Диплом не нужно подтверждать 

за границей. Обширная территория, прият

ное окружение. Выбранное направление 

считаю весьма интересным и перспектив

ным, 

Г. 
* * к 

- Потому что здесь хорошее образова

ние, очень красивый университет, рядом -

замечательный парк, 

Татьяна Горбунова 
* * * 

- Мне очень понравилось, как Политех 

был представлен в сборнике "Абитуриен-

ту-2002» и еще мне нравится Главное зда

ние - есть что-то таинственное.,. 
* * * 

- Я поступала сюда потому, что здесь 

учится много людей, которых я знаю. Они 

очень рекомендовали его!!! 
1 1 * 

- Большой вуз, большие возможности, 

хорошая и интересная специальность «Ин

форматика». 

С.Смыков 
* * * 

- Я выбрал Политехнический универси

тет потому, что здесь существует очень 

классный факультет экономики и менед

жмента, где есть профессия "Прикладная 

информатика в экономике», получив кото

рую, попытаюсь добиться успехов и уст

роиться на хорошую работу, 

С.Коковалов, 

гр.1074/1 
> * * 

- Политех - престижный вуз. Близко к 

дому. А еще Политех - это довольно друж

ное сообщество студентов. Здесь есть 

студенческиЯ-соредок, красивый парк. 

Много знакомых на старших курсах, много 

друзей на 1 курсе. 

Геннадий Беляков, 

гр.1074/2 
* ( ( 

- На мой взгляд. Политех - лучший тех

нический вуз страны, поэтому мне захоте

лось здесь учиться. Мне понравилось, что 

экономическое образование дается не толь

ко с гуманитарной точки зрения. 

Н.Моргачева, 

гр.1074/2 

Отвечаетвсеммоимтребованиям 
С рождения я жил на территории Политехнического университе

та, где работали и работают до сих пор мои родители, поэтому 
политехнический парк и корпуса университета с детства привычны 
для меня. Мне были знакомы многие сотрудники и преподаватели. 

Знаний о вузе добавляла и учеба в техническом классе 534 школы, 
сотрудничавшем со многими кафедрами вуза. С одноклассниками же 
я посещал в детстве курсы английского языка в До.че ученых в Лес
ном. 

Когда встал вопрос о выборе будущей профессии, о получении выс
шего образования, я недолго думал и решил попробовать поступить в 
Политех. Из всех факультетов я выбрал Международную высшую школу 
управления и специальность «Мировая экономика», так как мне по
нравились там организация учебного процесса и высокий уровень 
преподавания. 

В будущем мне хотелось бы работать в крупном издательстве. По
этому неплохо было бы получить еще и специальность «Издательское 
дело и редактирование», которая тоже есть в вузе. Так что Политехни
ческий университет отвечает сегодня всем моим требованиям. 

Ю.ФЕТИСОВ, студент 1-го курса МВШУ 

На занятиях городской юношеской секции "Кибернетика — информатика — 
системный анализ» в Доме учеиых в Лесном. Слева направо: первокурсники 
Гр. Бендиков (ФМФ). Ю. Фетисов (МВШУ) и. надеемся, также будущий поли
техник Сережа Васильев 



ПОЛИТЕХНИК № 21-22 

• ^ 

Новый учебный 1945 год 
Равняйтесь по лучшим 

Считанные дни остаются до начала нового учебного года. Руководство 
института вместе со всем коллективом рабочих и служащих должно обес
печить успешное завершение восстановительных работ к 10-15 сентяб
ря по всем учебным корпусам и о б щ е ж и т и я м студентов и оборудовать 
их необходимым учебным и бытовым инвентарем. 

Нужно не только отремонтировать водопровод, канализацию и отопи
тельные системы, оштукатурить свыше 700 кв. метров потолков в чет
вертом этаже второго учебного корпуса и столовой, застеклить и зафа-
нерить сотни окон и т.д., но наряду с этим нужно отремонтировать сот
н и парт, столов и стульев, перевести их в учебные корпуса и общежи
тие, привести в порядок отремонтированные помещения, что потребует 
большого количества рабочих рук. 

Трудности, несомненно, имеются, но они должны бьлть преодолены и 
тем самым должно быть выполнено постановление правительства о на
чале учебных занятий в вузах с 17 сентября. Студенты, придя в этот день 
в институт, д о л ж н ы войти в светлые и чистые аудитории, к а б и н е т ы и 
лаборатории, сесть за удобные, отремонтированные парты и столы, по
лучить необходимый учебный инвентарь и литературу, все нуждающи
еся в общежитии и питании должны быть полностью ими обеспечены, 

Указанные задачи будут р е ш е н ы успешно, если все рабочие, служа
щ и е и само студенчество будет следовать п р и м е р у п е р е д о в ы х л ю д е й 
нашего института, которые, повышая производительность и интенсив
ность труда, работая по 10-12 часов в день, желают, чтобы по подготовке 
к новому учебному году Политехнический институт был в числе передо
вых аузов Ленинграда. 

Активное участие в восстановительных работах института - дело чес
ти каждого политехника. 

(из № 33 от 30 августа 1945 года) 

Свой отпуск - восстановле1^ию института 
Студенты нового приема Демидова, Гранат, Семенова, Михайлова, Ива

нова, Пекина, Доведова, Андреева, Репина и Меллер решили отдать свой 
отпуск восстановлению института. Большинство из них - комсомолки, 

Отдел капитального строительства о ф о р м и л их подсобниками. С 27 
августа эти девушки приступили к работе. 

(из № 33 от 30 августа 1945 года) 
« « « 

В новом учебном году в институте будут работать четыре учебных кор
пуса: первый, второй, механический и металлургический. Законсерви
рованными остаются только главное здание и гидрокорпус. 

Институт будет располагать в 1945/46 учебном году контингентом сту
дентов в 1700-1800 человек, что близко к плановой ц и ф р е . 

В ближайшие три года институт должен полностью восстановить свое 
хозяйство, а в последующие и расширить его. Контингент студентов ин
ститута в 1948/49 учебном году достигнет 6000 человек. Все эти обстоя
тельства обязывают коллектив института работать в новом учебном году 
исключительно интенсивно и настойчиво. 

Б.Г.Токарева, 
зам. ответств. р е д а к т о р а 

(из № 35 от 19 сентября 1945 года) 

Приему 1960 года 
«Прием 1960 года», это определение 

большого отряда молодых людей, вы
державших испытания и ставших сту
дентами одного из передовых вузов 
страны - Ленинградского политехни
ческого института. 

Пожалуй, ни у одного из приемов не 
было таких блестящих перспектив на 
будущее, каку вашего. Использование 
энергии ядерного распада, преобразо
вание этой энергии в электрическую не
посредственно в реакторе. Захватыва
ющая по красоте внутреннего содержа
ния и глубине физика полупроводников, 
разнообразие областей их применения, 
Чудеса автоматики и телемеханики, со
здание счетно-вычислительных машин 
и телевизионной техники. Реактивная 
энергетика, гигантские паровые, газо
вые и гидравлические турбины. Преоб
разование поверхности нашей вечно 
молодой Земли посредством сооруже
ния гидростанций и изменения направ
ления течения рек. 

Нам, старым политехникам довоен
ного периода, и не снилось многое из 
того, что сейчас стало обычным. Мы с 
чувством хорошей зависти к вашему 
будущему от души вас поздравляем и 
желаем успехов. 

Однако вступительные экзамены -
это лишь начало. Самое трудное впере
ди. Это трудное заключается в выработ
ке в себе чувства ответственности. 

Самоуверенность и самоуспокоен
ность более способных молодых людей 
неуместны и опасны. Статистика пока
зывает, что среди первокурсников, от
числяемых за неуспеваемость, бывает до 
25 процентов медалистов. 

Молодые товарищи, берегите время, 
разумнораспределяяегомеждуработой. 
и отдыхом, дорожите каждым часом!, 
Это особенно важно, так как многимйэ 
вас придется сочетать учебу с ра^ 
на производстве. 

Желаю вам успехов в учебе и на 
изводстве. 

Ю . В . Б а й м | Д | 
профЯк^ 

(студент-политехник 
прие»Й1Д911года) 

Новый учебный 1960 год 
Новое пополнение 

На первый курс дневного отде
ления принято 1690 юношей и де
в у ш е к , п р и ш е д ш и х с п р о и з в о д 
ства, д е м о б и л и з о в а н н ы х в о и н о в , 
в ы п у с к н и к о в средних школ. 

По путевкам с производства за
ч и с л е н о 239 человек, что состав
л я е т с в ы ш е 70 п р о ц е н т о в от об
щего количества студентов, п р и 
нятых на п е р в ы й курс. 

Следует отметить, что качество 
п о д г о т о в к и п о с т у п и в ш и х з н а ч и 
тельно возросло. Так, если в про
ш л о м году и з ч и с л а п р о и з в о д 
с т в е н н и к о в сдали в с е э к з а м е н ы 

т о л ь к о 40 п р о ц е н т о в , то в э т о м 
году - с в ы ш е 60 процентов. Б ос
н о в н о м э т о т у с п е х о б ъ я с н я е т с я 
тем, что большая часть товарищей 
занималась в институте па очных 
и в п е р в ы е у нас о р г а н и з о в а н н ы х 
з а о ч н ы х п о д г о т о в и т е л ь н ы х кур
сах. 

В этом году мы п р и н и м а е м так
ж е большую групйу товарищей из 
Узбекистана, Казахской,. Латвий
с к о й , Э с т о н с к о й и других с о ю з 
н ы х р е с п у б л и к , В н а ш и н с т и т у т 
п р и ш л о д о с т о й н о е п о п о л н е н и е . 

П . Б а т у р о в , 
^л-доцент, о т в е т с т в е н н ы й 

с е к р е т а р ь , п р и е м н о й к о м и с с и и 

Трудности преодолимы 
Вы, дорогие наши новички, всту

пили Б вуз в знаменательный 1960 
год. Этот год войдет в историю ее 
ветской науки как год новых, б; 
тящих достижений на пути заг 
в а н и я К о с м о с а , С о вето к и ^ ^ ^ ^ ^ ^ 
в п е р в ы е в и с т о р и и ч е л о в е ч е с т в а ' 
осуществили полет и благополуч
ное в о з в р а щ е н и е ж и в ы ^ ^ у щ е с т в 
из Вселенной. Следу^|^Ш'й этйп/•• 
полет самого ч е л о в е к а - ^ к о с м о с ! 

Но пока наши у^геные и р а б о ч и е 
р е ш а ю т эту волнующую весь мир 
проблему, д а в а й т е с п у с т и м с я на 
Землю и поговорим о том, как вы 
будете учиться в вузе, лт'обы потом 
стать и н ж е н е р а м и , у ч е н ы м и и 
столь ж е ^ ш е ш н о развивать нашу 

советскую науку, 
В наше время говорят: «Знания -

компас на пути в коммунизм». Пер
в о к у р с н и к и ! Вам придется очень 

;/^1иого трудиться, чтобы следовать 
К.^онным у к а з а н и я м с т р е л к и этого 

"1са! Одни и з вас п р и ш л и со 
(ольной скамьи, другие - с заво-

.'Дбй и в о и н с к и х подразделений. У 
тех и других есть свои трудности. 

Но ни те, ни другие не д о л ж н ы 
бояться этих трудностей. Ж и з н ь по
казала, что они преодолимы. Дока
зали это ваши п р е д ш е с т в е н н и к и , 
ныне второкурсники. 

Первокурсники! Помните, что в 
борьбе за знания вы не одиноки, С 
вами весь многотысячный коллек
тив нашего института, 
(Из № 30 от 1 сентября 1960 года) 

Пере4р|ЕСзаменом 
Открыл окно. ".' 
Побжился. . 
З е в а ю . ' ^ ^ й * ' 
Пора бьгатать. 
<«:2кбк̂ э̂Льно, не учи!» 

стук 
Последнего трамвая, 

дио 
но у ж е молчит. 

Ворвался ветер, 
Полистал с т р а н и ц ы 

Легко и быстро... 

Улетел опять, 
А я смотрел, 

Завидовал и злился: 
«Вот так бы мне, 
да поскорее спать!» 
.. .Внезапно 

с просветлевшими глазами 
Отбросил сон 
и снова стал учить. 
Мне завтра -
Нет, сегодня на экзамен. 
Так хочется пятерку получить! 

Ф.Яковлев 
(из № 29 от 7 июля 1960 года) 

Итоги нового приема 
Закончилась большая работа по приему 

студентов на 1 курс нашего института. В 
ряды студе НТОВ-политех ников зачислено 
2650человек. 

Несмотря на увеличение илана приема, 
конкурсно числу заявлений на одно место 
составил 2,02 (по сравнению с 2,00 в 1974 
году). Как и в прошлые годы, наибольший 
конкурс на инженерно-экономическом 
факультете-3,10, По сравнению с 1974 го
дом увеличился конкурс на электромеха
ническом, механико-машиностроитель
ном, физико-механическом и физ и ко-ме
таллургическом факультетах. 

Е.Ефремов, 
ответственный секретарь приемной 

комиссии 
(из № 23 от 4 сентября 1975 года) 

Моим младшим друзьям 
Всего несколько дней отделяет нас от 

того момента, когда на досках приемной 
комиссии вывесили списки зачисленных 
на первый курс ЛПИ, и вы, теперешние пер
вокурсники, с радостью обнаружили свою 
фамилию в этих списках. 

Это был поистине волнующий момент, 
не правда ли? 

Сбылась ваша мечта, вы стали студен
том Политехнического института им.М.И, 
Калинина. 

В этом году, первом за многие годы, вы 
освобождены от работы на полях подшеф
ных совхозов Ленинградской области. Вме
сто вас работать поедут студенты третьего 
курса. Первокурсники будут спокойно 
учиться, . 

Мой вам совет. Не теряйте ни минуты 
драгоценного времени. С первых дней 
включайтесь в учебный процесс таким об
разом, чтобы за сентябрь овладеть основа/' 
ми знаний, 

В.Ефимов, 
студент ГП курса 

энергомашиностроительного факультета 
(Из № 23 от 4 сентября 1975 года) 

Обязательства выполнены] 
Третий трудовой семестр ПОДОШРЛК фи-, 

нишу, отряды возвращаются до^^ой, 
В этот день к перрону Московского вок

зала подошел экспресс Грозный - .Ленинг
рад, которыйпривез 250 бойцов, зонально
го студенческого гштернациоиального 
строительного отряда. Прибыли шесть от
рядов, СОСТОЯ! ЦТ! е иэ с1удент6в-политехни-
ков: "Монолит», "Союз-?^", «Дружба», 
«Виктория», нМонолит-?5», '(Салют». 

- Наши бойцы, - говорит начальник шта
ба Ставропольского ЗСО В.Чуйкин, - тру
дились на самых, различных объектах: от 
рытья траншейдо возведения современных 
строительных С(^ружений. Отряд интер
национальный, он объединял молодежь из 
36 стран. Нашими лозунгами в труде были: 
«XXV съезду КПСС-.трудовые рекорды», 
«Пятилетке - победный финиш», «В труде 
и в учебе - равнение на подвиг героев!». 
Между отрядами кипело соцсоревнование, 
сейчас подводятся окончательные итоги. 
Мы освоили строительных средств на сум
му около миллиона рублей. 

В.Сергеев 
(Из № 23 от 4 сентября 1975 года) 

Новый учебный 1975 год 
Мы строим новый мир 

Что, по-вашему, заставило этих 
п а р н е й и д е в у ш е к из т р и д ц а т и 
пяти стран м и р а б р о с и т ь у ю т н ы е 
дома, р а с п р о щ а т ь с я на в р е м я с 
комфортом, надеть зеленые курт
ки и уехать, например, в пока не
известное для них Ставрополье, где 
всех ждут палатки, дожди, жара^ ' 
о б ы к н о в е н н а я ч е р н а я р а б о т а 
з а р и до зари, с лопатой, топо] 
или корзиной? 

Романтика? И романтика^^ТЙ1ге-
рес? И интерес. Но не это главное. 

- Ж и т ь в м и р е ! Трудиться' Вгчес-
т е со в с е м и ! Д р у ж и т ь ! С т р р и т ь 
п р е к р а с н о е з а в т р а ! - н е « ^ ^ я ^ » с ^ 

всех сторон. ^ й Н В | | к ^ ^ Ш ^ 
Г о р я ч е е ж е л а щ ^ щ Ш щ ^ х ре

шать а к т у а л ь н ы ^ ^ о п р о с ы настоя
щего для буду1Й6го'объединили нас 
всех, уничз^ожая п р е д р а с с у д к и , 
неверие и замкнутость. 

И я был счастлив, вместе со все
ми. Хотя, н а в ^ ^ ш ^ , больше других 
волнйвался. Ве^ '^я в п е р в ы е в та-
к о ^ и н т е р национальном коллекти
в н о г о с того, что за плечами у меня 
уже' семь трудовых семестров: Це
лина, Д а л ь н и й Восток, Вуктыл? 
Одно дело - работать вместе с од
н о к у р с н и к а м и , с о в с е м д р у г о е -
быть к о м и с с а р о м зонального ин
тернационального отряда. 

Под моим р у к о в о д с т в о м было 
около тысячи бойцов. И з них почти 
ч е т ы р е с т а - студенты и з других 
стран. Я в ответе за каждого из них, 
да и не только за них. А программа 
у нас была довольно солидная: мы 
з а к а н ч и в а л и строительство олим
п и й с к о г о т р е н и р о в о ч н о г о комп
лекса в Кисловодске, возводили вы
сотную гостиницу в Домбае, зани

мались благоус1ройством санато
риев в Ессентуках^ убирали совхоз
н ы е .овощи и ф р у к т ы . В о б щ е й 
сложйости нам! предстояло освоить 
900 тысяч рублей на строительных 
участках и оказать помощь сельс
кому х о з я й с т в у С т а в р о п о л ь с к о г о 
срая. 

Был со мной такой случай. После 
^собрания отряда «Гелиос», на ко
тором я выступал перед ребятами, 
ко мпе подошел ф и н с к и й студент 
и с п р о с и л : « Н е у ж е л и так в а ж н о 
для будущего и н ж е н е р а или пре
п о д а в а т е л я то, что дает стройот
ряд?» Вопрос не из легких - одним 
с л о в о м не о т в е т и ш ь . П р и ш л о с ь 
вспомнить свои первые дни на це
лине, когда работали на к а р ь е р е , 
д о б ы в а л и б у т о в ы й к а м е н ь за де
сять километров от студенческого 
лагеря, в распутицу пешком доби
рались на работу и с работы. Я рас
сказал ему о том веселом времени 
на Вуктыле, когда н а ш и п а л а т к и 
залило водой и мы рыли отводные 
канавы, называя каждую то Малой 
Мойкой, то Невкой, то Фантанкой, 
объяснил, что означали для наших 
ребят п е р в ы е и последние метры 
газопровода «Сияние Севера». 

И вот недавно, на митинге, по
священном отъезду нашего отряда, 
ко мне подошел тот самый студент 
и, улыбнувшись, сказал: «Вот, еду 
вместе с вами. Учиться!» 

Валерий Антонов, 
комиссар зонального 

студенческого 
и н т е р н а ц и о н а л ь н о г о отряда 

«Ставропольский » 
(Из № 25 от 22 сентября 

1975 года) 

Слово первокурснику 

Я очень счастлив! 
я давно мечтал поступить в Ленинградский политехнический инсти

тут и м . М . И . К а л и н и н а . З н а я , что для поступления н е о б х о д и м ы глубо
кие и прочные знания, еще в девятом классе стал усиленно занимать
ся, в особенности ф и з и к о й и математикой, 

И вот я в Ленинграде! С первого взгляда мне показалось, что это не 
институт, а роскошный дворец. Зайдя внутрь, я был п о р а ж е н обилием 
информации об институте для приезжающих студентов. Тут все расска
зывало: и телевидение, и радио, и стенная печать. К приезжим абитури

ентам относились очень чутко: внимательно выслушают, посоветуют, 
предостерегут от заблуждения. Такая доброжелательность приободряет 
и поддерживает. 

Окончательно оформив все документы и устроившись в общежитии, 
начали готовиться к экзаменам. Огромную помощь в этом оказали ме
сячные подготовительные курсы, на которых мы не только повторяли, но 
и учились новому. 

П е р в ы й экзамен. . . Как много волнений и надежд! И вот он позади. 
Все оказалось гораздо проще, чем мы предполагали. Перед нами сиде
ли обычные люди, а не «неприступные экзаменаторы», и эти люди хо
рошо видели, знает человек или не знает. 

Получив на первом экзамене «5» и будучи зачисленным в институт, я 
торжествовал. По просьбе заместителя декана стал помогать ремонти
ровать 9-й корпус студгородка. Бригада собралась дружная, и мы ме
сячный план сдачи этажа выполнили за две недели. 

Ю.Божко, гр.141/4 
(Из № 25 от 22 сентября 1975 года) 

Новый учебный 1990 год 
Братки из седьмой 
Был серый осенний день, ветре

ный, промозглый. Электричка вез
ла нас с ф о т о г р а ф о м Костей Аку-
лаевым в Тосно. Дело в том, что 
п е р в о к у р с н и к и в 20-х числах ав
густа разъехались по всей Ленин
градской области в совхозы, в Во-
лосово, под К и н г и с е п п , в «Крас
ный Октябрь». Учиться бы им, да 
дома на п е ч и греться, но, видно, 
делать нечего, хоть и п р и з н а ю т 
систему порочной, но битва за уро
ж а й по-прежнему на шее горожан. 
Вот и мы сослали своих студентов 
на з а к л а н и е . Правда, на этот р а з 
только молодое пополнение. «По
литехник» р е ш и л навестить бедо
лаг, выбрав совхоз «Ушакип, где на 
картошке работают радиофизики. 

Лагерь чуть в стороне от дороги, 
на отшибе, н а с п е х с к о л о ч е н н ы й 
забор, о б ш и р н ы й с о р т и р и я р к о -
с и н и е бараки. С т р о и т е л и цветом 
хотели как-то смягчить тягостность 
окружающей обстановки. 

В лагере было тихо и пустынно. 
Ч е р е з 5 минут в ы я с н и л о с ь , что 
всех отвезли в поле. Место неблиз
кое - нам бы 11 км пешком топать, 

С нами беседовали дневальные. 
О с м о т р е в к а р т о ф е л е х р а н и л и щ е , 
оценив и одобрив урожай, мы за
вернули в дом. Горница на восьме
р ы х с н а с т е н н о й ж и в о п и с ь ю , де
р е в я н н ы й стол с л а в к а м и . Герои 
Уолта Диснея с испугом погляды
в а ю т на самодельную проводку. 
Сегодня в горнице было тепло, но 
с этим тоже всякое случается. 

Узнали, где и .как работают: по' 
в р е м е н и с 8 утра и до 7 в е ч е р а . 

Достали нам в а х т е н н ы й журМал, 
где отчет ведется урожаю. Вот, на
п р и м е р , за п е р в ы й день собрали 
почти 59 тонн. Наутро еле двига
лись. Результат на завтра - соответ
ствующий, всего 14 тонн, ну а в 
с р е д н е м у б и р а ю т п р и м е р н о 30 
тонн. Норма - 2 гряды на человека, 
по 100 метров на каждого. 

Совхоз отдает студентам 10 про
центов от собранного урожая, кар
т о ш к а качественная, так что раз
мер зарплаты, как мы поняли, впря
мую зависит от расторопности ли
нейных командиров, технического 
директора и старшего начальника 
(названия должностям ребята сами 
выдумали). 

Два часа в гостях пролетели бы
стро и легко. Ребята не жаловались 
на жизнь, шутили, угощали... Гово
рят, здорово повезло им с коллек
т и в о м . Говорят, седьмая бригада 
самая лучшая. Тут гитара, магни
тофон, песни, здесь понимание и 
взаимовыручка, отличный коман
д и р . П о с т а в и л и кассету, в п е р е 
межку лирика о «дальнем и незем
ном» с а р м е й с к и м и с т р о е в ы м и , 
есть и более стремное, В общем, 
своя жизнь, радости и огорчения, 
для чужаков закрытые. Весь лагерь 
живет мирно, больных мало, наро
ду достаточно, иногда больше 60 
человек, иногда м е н ь ш е , без ЧП, 
н е с м о т р я на отсутствие препода
вательской опеки. Говорят, хвата
ет старшекурсников, 

Впечатление от встречи с ребя
тами было самым добрым, чего не 
скажешь об остальном. 

О.Гиршкевич 
(и5 № 24 от 1 октября 1990 года) 
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Эти матерналы взяты из кон
волюта, подготовленного со
трудником Фундаментальной 
библиотеки ИА. Брюхановой. 
Редакция и читатели газеты на
деются увидеть все издание. 

СГ. Струмилин — студент Эко
номического отделения, 1908 год. 
Экономист, академик. 

...Памятные годы студенческой 
жизни в Сосновке с ее радостями и 
заботами, горячими спорами вкруж-
ках и упорной работой в семинарах 
в тесном общении с живым студен
ческим коллективом и уважаемой 
профессурой оставили во мне глубо
кий и неизгладимый след 

Сосновка, конечно, не Афины. Но 
когда античные философы в интим
ных беседах с учениками посвящали 
их в глубины своей науки, создавая 
вместе с ними целые философские 
школы, — это тоже были своеоб
разные семинары древности. И в 
наш век в Сосновке. в ее лаборато
риях и семинарах, сне меньшимус-
пехом вьшовывались кадры будущих 
ученых, с благодарностьюпомина-
ющихидоньте имена лучших своих 
учителей и свою «нежнуюмать» — 
свой славный Политехникум. 

Д.И. Щербаков — студент Ме
таллургического отделения,1911 
год. Геолог, минералог, геохимик, 
географ, академик. 

Яоченьлюбил известную трило
гию Жюля Верна «Дети капитана 
Гранта», «80 тысяч верст под во
дой» и «Таинственный остров», в 
особенности последний. Мне очень 
импонировало то, что люди с инже
нерным образованием умели извле
кать из природы все, что было не
обходимо для превращения острова 
в, удобное местообитание и для 
использования его природных бо
гатств. Уже тогда зарождалось 
представление о могуществе тех
ники и науки, подчиняющих челове
ку природу. 

Мой выбор остановился на Пе
тербургском политехническом ин
ституте. Мне тогда казалось, что, 
как и некоторые герои жюльвернов
ских романов, я должен был соче
тать Б себе инженерные знания с 
широким естественноисторичес-
ким образованием. 

Петербургский политехнический 
институт несмотря на свою моло
дость, был в то время одним излуч-
ших технических учебных заведе
ний с прекрасным оборудованием и 
очень хорошим составом профессо
ров и преподавателей. 

Федор Раскольников — сту
дент Экономического отделения, 
1912 год. 

Я накинул на плечи поношенное 
студенческое пальто и побежал 
обедать в отдельный корпус, где 
находилась столовая. Там псгхло 
котлетами и кислой капустой. Сту
денты обедали за небольшими пря
моугольными столами, которые 
были покрьипы серой клеенкой и ус
тавлены горшками с засохшей гера
нью. В чадном тепле плавал гул мо
лодых и крикливых голосов. Якупил 
в кассе на 14 копеек желтых и зеле-
ныхталонов, похожихна трамвай
ные билеты, встал в очередь и за 4 
копейки получил наполненную до 
краев тарелку навариспи>1х щей. На 
второе я взял за 8 копеек угольно-
черную пережаренную котлету и 
на две копейки макарон, политых 
жидким салом. Но столах в глубоких 
тарелках лежал грудами бесплат
ный хлеб, и студенты с алчным ап
петитом уничтожали горы черно
го пахучего хлеба, посьтанного со
лью. Проглотив обед, я подсчитал 
деньги и увидел, что могу вьтить 
чай: стакан чаю с лимоном стоил 
три, а без лимона - две копейки. 

В соседней комнате девушка в 
белом халате и белом платочке при
ветливо протянула мне стакан жид
кого, желтоватого чая. 

- Юрий Сергеевич, Ленинград
ский попитехнический институт 
переименован в технический уни
верситет. Означает ли это, что 
уровень подготовки специалис
тов в вашем вузе соответству
ет университетскому, как приня
то считать, достаточно высо
кому? И как сочетается это с об
щепризнанным низким уровнем 
качества подготовки инженеров 
по стране? 

- Да, сейчас в Советском Со
юзе оценка качества подготовки 
специалиста-довольнонизкая. Но 
я.хочу напомнить, что техничес
ких вузов несколько сотен, и сре
ди этого общего правила есть ис
ключение. Полагаю, что в первую 
тройку технических вузов стра
ны входит и Ленинградский тех
нический университет Уровень 
подготовки наших специалистов 
на протяжении последних лет оце
нивается и в стране и за рубежом 
достаточно высоко, и фактически 
он приближен к уровню выпуск
ников университета. Так что пе
реход в ранг университета впол
не оправдан. 

- Наверное, приятно говорить 
подобные слова о своем вузе. Но 
неужели вы в своем отдельно взя
том институте решили все про
блемы высшего образования? На
сколько мне известно, в после
дние годы промышленные пред
приятия, перейдя на хозрасчет, 
стали отказываться от моло
дых специалистов. И последним 
грозит если не безработица, то 
значительные трудности при по
ступлении на работу... 

- Уровень подготовки наших 
специалистов выше только по 
сравнению со средним по стране, 
его необходимо поднимать. Вот 
переход в ранг университета, я 
надеюсь, и поможет решить мно
гие вопросы. Например, с этого 
года мы сокращаем прием студен
тов на 500 человек, принимаем 

Ин1кенеров на душу населения... 
За последние несколько лет все мы поневоле стали экономистами. В нашей стране инжеиеров в 

несколько раз больше, чем... в ведущих капиталистических странах. Тут и задумаешься о верности 
закона перехода количеств в качество. Так ли необходим и достаточен показатель числа инженеров 
на душу населения, если мы тратим валюту, приобретая за рубежом инженерную продукцию? Вопрос 
этот, недавно только робко подавший голос, теперь обрел официальную формулировку: «низкий уро
вень подготовки молодых специалистов не устраивает страну». И зазвучал с самых высоких трибун. 
Проблемы экономики и высшего образования оказались неразделенными. «Оздоровление» необхо
димо обоим. Об этом разговор с ректором Ленинградского государственного технического универси
тета, членом-корреспондентом АН СССР Ю.С.ВАСИЛЬЕВЫМ. 

всего 1900. Тем самым снижая про
порцию: количество студентов на 
одного преподавателя, что, понят
но, влияет на качество обучения. 

Кроме того, раз мы стали универ
ситетом, то надо вводить и новые 
специальности. Предприятиям,не
сомненно, нужны юристы, хорошо 
понимающие технику. Экономисты, 
экологи, менеджеры. Если появятся 
желающие одновременно с дипло
мом инженера получить свидетель
ство о праве преподавания в школе 
или ПТУ - мы готовы продлить обу
чение на полгода и дать полную сво
боду в плане приобретения второй 
специальности или профессии... 

- Вы сами заговорили об оплате 
бесплатного образования. Год назад 
незыблемое ранее социалистичес
кое завоевание чуть-чуть покачну
лось - была введена так называе
мая «частичная компенсация за 
подготовку специалиста». И даже 
была определена странным образом 
рассчитанная сумма в три тыся
чи. Как вы относитесь к этому но
вовведению? 

- Конечно, для нашего вуза эта 
компенсация - мизерная, Я бы начи
нал с величины в 7-9 тысяч. А если 
говорить о специальностях, которые 
получают у нас диплом отличника, 
то он «стоит» несколько десятков 
тысяч. Мы просто пока не умеем все 
это экономически обсчитывать. 
Знаете, мне говорили, что подготов
ка летчика экстракласса, команди
ра корабля, обходится в миллион. 

- А вы не боитесь, что такие «до

рогие» специалисты просто не най
дут спроса ? Уже сейчас предприя
тия отказываются от «подорожав
ших» инженеров. 

-Да, в ближайшие год-два это бу
дет сложно. Переход на рыночную 
экономику вызывает нестабиль
ность в структурах промышленнос
ти, что вполне понятно. И кроме си
стемы контрактов, о которой я го
ворил, придется выпускающим ка
федрам заняться поиском рабочих 
мест - для своих питомцев. Но, ос
нащая институт современной ком
пьютерной техникой, приглашая пре
подавателей из-за рубежа и платя 
за их труд валютой - процесс подо
рожания специалистов неизбежен' 

-Ане проще было бы вернуться к 
старой опробированной, некогда су
ществовавшей в России системе 
платного образования? Не выдумы
вая новых форм, так называемой 
компенсации, которые себя не 
очень-то и оправдывают? 

- На разных исторических этапах 
по-разному к этому нужно относить
ся. Сейчас, и в этом я убемаден, бес
платное образование защищает мо
лодежь, создает равные условия для 
различных слоев населения. Но вот 
в чем я уверен, что если человек по
лучает второе образование - то оно 
должно быть платным. И дорогим., 

- И последний вопрос. Как повлия
ли изменения в экономической 
политике страны, поворот к ры
ночной экономике, хозрасчет пред
приятий и другие экономические 
нововведения на систему высшего 

образования? 
- Новые формы хозяйствования 

произошли революционно, а сис
тема высшего образования по 
природе своей - инерционна. Мы 
приняли человека и только через 
шесть лет его выпустили. А за это 
время столько уже произошло. 

Сейчас подготовка инженеров 
должна быть широкого профиля, 
не ориентирована на определен
ный тип предприятия. Может, оно 
через год вообще перестанет су
ществовать. Преподаватели за
мечают, что многие студенты ста
ли пассивно относиться к дисцип
линам по специализации. Обви
нять их нельзя, они видят и инту
итивно чувствуют, что это им 
может не пригодиться. 

* * * 

Часы повернули на второй круг, 
закончилась пленка в магнитофо
не, окончилось интервью. 

У парадного входа в бывший 
«Политех» толпятся молодью аби
туриенты, первые абитуриенты 
Ленинградского государственного 
технического университета. Во 
что они верят, на что надеются? 

В.ВОЛОШИНА 
(из № 23 от 24 сентября 

1990 года) 
{перепечатывается в 

сокращенном виде) 

Р.З. Сегодня выпускница ФТК 
Виктория Волошина является 
редактором отдела газеты «Из
вестия». 

Какя стал студентом-политехником 
в. Глухов, вице-президент по 

учебной работе 

В 1964 г. абитуриенты сда
вали 5 экзаменов. Отслу
жившие в армии и имев

шие два и более лет стажа прини
мались вне конкурса при наличии 
положительных оценок по резуль
татам экзаменов. Выпускники школ 
должны были набрать 23-24 бал
ла и выдержать конкурс 8-10 чел. 
на место, поэтому сами экзамены 
проходили в очень жестком ре
жиме, В нашей группе абитуриен
тов поступало 25 чел., а прошло 
только 2. Экзамены были настоль
ко тяжелыми, что до сих пор я по
мню задачи, которые пришлось ре
шать. 

Экзамен по физике для абитури
ента длился 1,5 часа, а группа про
ходила за 6-7 часов. После подго
товки теоретических вопросов и 
устного ответа экзаменатору начи

налось решение задач. Для того, что
бы быстро находить ответ, надо 
было предварительно изучить кни
ги "Занимательная физика», кото
рые, к сожалению, в 60-е годы еще 
не были широко изданы. Примерно 
на 10-й задаче экзаменатору надое
ло меня спрашивать, а выбрать ито
говую оценку он не решался. И он 
предоставил мне альтернативу: «Сле
дующую задачу решаете — ставлю 
«хорошо», нет — «удовлетворитель
но». Задачу, которую он дал, теоре
тически я не должен был знать (надо 
было построить эпюру изменения ско
рости точек вращающейся фигуры). 
Почему я ее изобразил и изобразил 
правильно, до сих пор не понятно. 
Этот материал мы проходили потом 
в курсе теоретической механики. 

Устный экзамен по математике про
ходил в таком же режиме: подготов
ка теоретических вопросов и реше
ние задач. Каждый очередной аби
туриент, получив задачу и не решив 
ее, получал сразу два или три балла. 
Мы, ожидающие своей очереди пе
ред аудиторией, с ужасом встречали 
каждого очередного, выходящего с 
этой задачей, и никак не могли найти 
решение. Когда дошла очередь до 
меня, то, конечно, досталась, как и 
следовало, эта злополучная задача. 
Я уставился в нее настолько зло, что 

«сверху» пришло решение. Слева и 
справа от знака равенства стояли 
арифметическая и геометрическая 
прогрессии, но они были «чуть-чуть 
перемешаны между собой». В этом 
был секрет экзаменатора. Когда я по
ложил решение задачи перед ним, он 
вообще больше ничего не спросил. 

Это теперь я понимаю, что режим 
прохождения вступительных экзаме
нов требовал в те годы работы ог
ромного числа преподавателей, эк
заменационный период длился более 
месяца. Он заканчивался примерно 
15 августа. Задача экзаменаторов 
было очень сложной, В нашей груп
пе на физико-механический факуль
тет из 25 чел. шестеро поступили че
рез льготные условия. Для осталь
ных проходной бал был 24 из 25. 

Процедура зачисления на кафед
ры была примерно такой же, как и в 
настоящее время. Поступающие про
ходили конкурс на факультет, а 
потом зам. декана (так было на фи
зико-механическом в 1964 г.) лично 
распределял по кафедрам. Конечно, 
гордый абитуриент, набравший 24 
балла, на собеседование с замести
телем декана не пришел. Что обсуж
дать, если и так все ясно. Атомная 
физика, у которой в те годы было все
общее общественное признание, 
•ждет своего работника. 

Однако зам, декана считал ина
че и вообще никуда не записал 
меня. 

Придя через день в деканат, я 
узнал, что меня вообще никто не 
ждет и осталось место только на 
одной кафедре «Механика и про
цессы управления». Учитывая, что 
после экзаменов я был никакой, да 
еще тут никому не нужен, то оста
валось только соглашаться. И по
пал я на самую сильную кафедру 
вуза, где в те голы было пять мо
лодых докторов наук, руководил ко
торой член-корреспондент Акаде
мии наук А.И. Лурье, где зарожда
лась новая наука управления. Те
перь понятно, что случай занес 
меня тогда в новую область науки 
и наглядно показал, что абитури
енты не умеют (да и не могут) пра
вильно выбирать предпочтитель
ную специальность для обучения. 
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Студенты ЗО-х 

Наступил май тридцать второго 
года. К тому времени я, уже ра
зочаровавшись в возможности 

поступить в институт до истечения трех 
лет варки в заводском котелке, бросил 
курсы по подготовке в институт и мотал
ся между заводом и станцией Песочная. 

И вдруг такое объявление: «В Ленинг
радский политехнический институт объяв
ляется прием, без отрыва от производ
ства на специальность «Литейное дело». 
Рабочие со стажем меньшим чем три года 
принимаются без экзамена, но с собесе
дованием». 

Мойсобеседовательбыл чиновником 
из отдела кадров, работавший по совмес
тительству на кафедре черчения. Он спро
сил меня: «Слыхали ли вы о теореме Пи
фагора?» — и не дождавшись ответа, и 
испугавшись услышать нет, он продол
жил: "Знаете, это как говорят: «Пифаго
ровы штаны на все стороны равны». 

Я сказал обиженно, что теорему Пи
фагора знаю и могу ее доказать. 

— Нет! Нет! Не надо, этого достаточ
но. Считайте, что вы приняты. 

И я был принят! Мне было предписано 
уволиться с завода «Красная Заря» и пе
рейти на завод «Знамя Труда» № 2 для 
того, чтобы работать по будущей специ
альности. 

ч Рабочий-студент работал только две 
недели в месяц, учеба и работа чередова
лись. 

Следующая неделя пролилась аромат
ным бальзамом на голову и душу. Я был 
помазан в студенты, и радовался безмер
но. Ходил по лестницам и коридорам, заг
лядывал в аудитории. Там где-то внизу, 
у доски стоит профессор, а здесь в ам
фитеатре сидят счастливчики. Счастли-

'вы все, думал я, даже те, у кого ушла 

Институт... Институт... Институт!!! 
Из книги профессора Л,М.Рубиниш1ейна 

«Исповедь счастливого альпиниста» 
любимая девушка. Я уже забыл о заво
де, забыл о неинтересной специальности, 
я был счастлив, я был СТУДЕНТ! 

И вот первая лекция в 232-й аудитории. 
Читает профессор Коялович. 

Высшая математика! Как вкусно про
износились эти слова. Аудитория! Про
фессор! Амфитеатр! 

Профессор Коялович не использовал 
своего права на десятиминутное опозда
ние (профессорское) и начал свою лек
цию чуть ли не с порога. «Начнем курс с 
анализа бесконечно малых»,—сказал он 
и стал писать на доске мелко, мелко, ни
чего не стирая и к концу первого часа за
полнил все четыре большие оранжевые 
доски. Я едва успевал переносить записи 
в свою тетрадь, совершенно ничего не по
нимая. Профессор ни разу не взглянул на 
карманные часы, но закончил лекцию точ
но за полминуты до звонка и успел еще 
сказать о тон, что единственным учебни
ком он признает курс Владимира Ивано
вича Смирнова, учеником которого он яв
ляется. 

Я думал о том, что профессор вероят
но изложил нам программу изучения ма
тематики на год, но на следующей лек
ции он прочитал еще больше, а я обнару
жил, что между концом моей школьной 
программы и началом институтской про
вал, равный «Большому Каньону», стало 
страшновато... К счастью другие пред
меты начинались какбы с начала и не 
имели таких хвостатых чудовищ в своем 
чреве. 

От первой лекции профессора Кояло

вйча, до той первой лекции, которую я 
сам прочитал в той же аудитории, и да
лее до нынешнего дня, институт оставал
ся прибежищем прелестной тайны, рас
крываемой, но и не раскрытой до конца. 

Моя жизненная неустроенность на-
столькопоглотилазапасысил, чтоядаже 
потерял нить влюбленности. Не было 
объекта и не хватало сил на его поиск. 
Поездка в Песочную, посещение завода, 
война с проклятым токарным станком, 
недостаток денег (завод, как оказалось 
платил только ползарплаты, да еще выс
читывал за испорченные заготовки), от
сутствие культуры общения с людьми, 
воспитываемой, как правило дома в бла
гополучных семьях, совсем плохое пита
ние и прочая, и прочая, и прочая... труд
ность. 

Кончилось трудное лето, пришла осень 
и с нею великое освобождение от идиот
ской системы обучения. Прощай, завод! 
Нас перевели в нормальные студенты (ка
кой несчастный узник теперь работает на 
ноем трясущемся станке?) 

Осталась еще одна главная проблема 
— получить общежитие. Но и она счаст
ливо разрешилась. 

Комендант первого общежития приве
ла меня в комнату. 

«Кто тут староста?» — спросила она. 
—Вот я привела вам нового жильца. Ему 
совсем негде жить». 

— У нас и так уже семь человек! Не
где заниматься! Негде койку поставить! 
•— отвечал один из жильцов, пожилой, 
востроносый, лысоватый, лежавший в 

кепке и ботинках на кровати, не вставая с 
нее. — Мы не пустим его. 

— Заниматься следует в учебке, — 
сказала комендант. — В других комна
тах еще хуже. 

— Подвинешь стол и поставишь свою 
кровать здесь, — показала она нне. — 
Пойдем за постелью. И мы ушли. 

Водворился я, скорее вкомнатился, до
вольно мирно. Больше никто не возражал 
и даже двигать стол помог нне Боря Тей-
тельбаун. 

Четыре счастливых года я прожил в 
этой комнате (позже нас перевели в студ
городок на Лесном). 

С едой и одеждой излишеств, конечно, 
не было. Пиджакактомувремениуменя 
еще не было, и посему весной я ходил на 
лекции в красной выгоревшей майке без 
рукавов, не ощущая никакого порицания 
ни во взглядах девушек, ни законодате
лей моды парттысячников. Прийти в то 
время на лекцию в галстуке было куда 
как хуже, но была небольшая группа из 5-
6 человек, позволявшая себе такое на
хальство. Однако их первыми лишали 
стипендии и брали образцом для «прора
ботки», а я их уже полюбил. Но они дер
жались замкнутой ассоциацией и не пус
кали к себе ходящих в майках. 

Питались мы, на фоне общей голоду
хи, не так уж скверно. В студенческой 
столовой был так называемый пансион. 
Туда сдавалась продуктовая карточка и 
почти вся стипендия, и за это студент по
лучал утром четверть французской бул
ки, кусочек масла и ложку каши, днем — 

суп, котлетку (из хлеба) и кисель, вече
ром—опять четверть францухкой бул
ки и ложку сахара. Добавлять можно было 
черным хлебом. Многим людям кажется, 
что они знают, как мы жили в 20-х, 30-х, 
40-х и прочих годах, и узнавали они все 
это из романов. Я же пишу документаль
ную прозу. О жизни тех лет можно ска
зать, что она была поразительна, смеш
на, чудовищна. И пусть было грустно или 
смешно, или страшно признаться, но все 
правда! 

Моя комната номер 28 и группа номер 
123, специальнхть «Кузнечно-прессовые 
механизмы»— прекрасный сколок типа
жей эпохи. 25 человек—целый организм! 
Здоровый своей молодостью, но больной 
системой ценностей. Актив группы, оста
ваясь после занятий, решал важные 
дела... кому дать пособия, или кого реко
мендовать парткому выгнать из институ
та. Ваню Савикова, к примеру, скрывше
го, что его родной дядя был купцом пер
вой гильдии, — выгнать! 

Да! Мы плавали в соусе, крепко сдоб
ренном нечистотами, но стоило прийти 
на занятия по теоретической механике 
ассистенту Наталье Николаевне На
угольной, племяннице профессора князя 
Мещерского, в прическе «мадам Реко-
мье», в наглаженной и ароматной белой 
кофточке (а я, конечно, садился в пер
вый ряд), как все способнью на то начи
нали чистить перышки и лезли из кожи, 
чтобы понравиться любимому препода
вателю. Русский язык Родиона Осиеви-
ча Кузьмина, профессоров Меншуткина, 
Ягна, Беляева, Френкеля, Наследова и 
других ярких интеллигентов, их лекции, 
на которых даже конспектов писать не 
хотелось, чтобы не отрываться от музы
ки языка и мьюлей лектора, заворажи
вали и побуждали к желанию воспиты
вать в себе интерес к подражанию Лич
ностям. Не копированию, но поиску пути 
к интеллигентному в себе. 

За год до окончания школы, в 1954 
году я впервые в жизни поехал 
в город Ленинград. Походив по 

нескольким институтам с аналогичными 
специальностями (ЛИТМО, ЛИАП, 
ЛЭТИ), я вместе с мамой отправился смот
реть Политехнический. Я прошел через 
кованые ворота в парк, вошел в Главное 
здание, поднялся по парадной лестнице и 
понял, что буду учиться только в Поли
техническом институте. В справочнике я 
выбрал для себя радиотехнический фа
культет и специальность «радиофизика». 
Хотя и смутно представлял, что это та
кое. Понравилось сочетание — и радио, и 
физика. 

И вот 16-летним мальчишкой я поехал 
в Ленинград поступать в институт. Мои 
успехи в школе оценили золотой меда
лью. Поэтому мне при поступлении в ин
ститут грозило только собеседование. По 
результатам его я был принят в Поли
технический институт, но без общежития. 

Через каких-то знакомых подруга моей 
мамы нашла её бывшего ученика, закан
чивавшего ЛПИ, а тот порекомендовал об
ратиться к паспортистке 7-го корпуса На
дежде Исидоровне Гуськовой. Эта реко
мендация позволила мне познакомиться с 
человеком, который открыл для меня все 
нюансы студенческой жизни в общежитии 
и помог мне выжить в новых условиях. 

Надежда Исидоровна 
жила в том же 7-ом корпу
се, на 5 этаже вместе со 
своей дочкой Сашей в стан
дартной комнате студенчес
кого общежития. Для меня 
поставили 3-ю кровать, ре
комендовали именовать 
себя племянником Надежды 
Исидоровны, и приобретен
ная мной площадь в 16-мет
ровой комнате общежития 
стала для меня первой жилплощадью в 
городе Ленинграде с временной пропис
кой. 

Вот получены все документы: студен
ческий билет, зачетная книжка, читатель
ский билет. 

Самое главное было в том, что я ока
зался в таинственной группе №194. Пер
вая цифра была понятна—1-ый курс, вто
рая — 9 — номер факультета РТФ, а тре
тья — это номер специальности, Но это 
была не избранная мною радиофизика. 
Новая специальность, перспективная, 
надо радоваться, что на нее попали — 
вот все, что нам тогда говорили в декана
те. Я быстро успокоился и принял все слу
чившееся, как подарок судьбы. Специаль
ность наша называлась громоздко: «Ма
тематические и счетно-решающие прибо
ры и устройства». 

Первой лекцией была лекция по экспе
риментальной физике в 324 аудитории. С 
затаенным дыханием мы ждали появле
ния лектора. Вышел элегантный профес
сор Д.Н. Наследов и ровным, чуть хрип
ловатым голосом начал свою лекцию. 

Ещё в школе я научился конспектиро
вать, поэтому проблем с записью лекций 
у меня никогда не было. Вместе с нами 
физику слушал поток студентов физме
ха. Аудитория была заполнена до отказа. 
Лекции Д.Н. Наследова были, как и у боль
шинства профессоров того времени, не 
диктовкой материала, а свободным эмо
циональным его изложением. К тому же 
мы знали, что записывать надо самое су
щественное, Четко и разборчиво написан
ные формулы, четкие рисунки и все необ-

Студентам всех поколений, конечно, запомина
ются первые дни, проведенные ими в институте, 
когда они медленно, но верно превращаются из 
бывших школьников в настоящих студентов. Для 
меня занятия в Политехническом институте нача
лись в 1955 году. 

ходимые пояснения — из этих компонен
тов и складывалась лекция. 

Первым практическим занятием, на ко
тором собралась вся наша группа, была 
математика. И вот в аудиторию вошел 
полноватый, высокого роста мужчина, с 
красивым породистым лицом, черноволо
сый. Это был ассистент В.В. Шаповалов. 
Он сделал перекличку, выяснил, кто, как 
сдал экзамены. Школярская моя уве
ренность в своей исключительности рас
сеялась — из 25 человек почти половина 
группы оказалась медалистами. 

В те времена РТФ готовил инженеров-
исследователей, поэтому серьезное вни
мание уделялось лабораторным заняти
ям, Великолепно поставленные еще ста
рым поколением профессоров В.А. Ско
бельцыным, А.Ф. Иоффе лабораторные 
работы были хорошей школой экспери

мента для студентов всех фа
культетов. 

Большим сюрпризом оказа
лась для меня смена иностран
ного языка, В школе я изучал 
немецкий, но на нашем факуль
тете с учетом требований вре
мени был принят английский 
язык. Не было тогда ни линга
фонных кабинетов, ни современ
ных методик. Учили мы англий
ский язык по принятой тогда во 

всех вузах методике: грамматика, чтение, 
пересказы и сдача «тысяч». Очень сла
бо: диалоги, свободный разговор, 

Занятия обычно проходили в Главном 
здании, первом корпусе и химическом 
корпусе. Начинались они, как правило, в 
10 часов утра, а заканчивались в 18 вече
ра. Но мы из института не уходили; сиде
ли в чертежках и в читальном зале биб
лиотеки. 

Как выглядел студент тех лет? Лыж
ная куртка, рубашка с расстегнутым во
ротником, либо куртка и галстук. Брюки 
либо лыжные, либо обычные, ботинки со 
шнурками, верхний ряд для шнуровки — 
специальные лапки. Одежда, в которой 
мы приходили на вечера, не слишком от
личалась от повседневной. Разве что на
девались парадные брюки и пиджак, хотя 
чаще оставались в куртке. 

Студенты 50-х 
в ноябре 1955 года готовился пуск Ле

нинградского метрополитена. Среди ком
сомольцев ЛПИ был брошен клич прийти 
помочь убрать станцию метро. Я был од
ним из откликнувшихся на него. С упое
нием я, в числе других комсомольцев, 
мыл перрон станции «Площадь восста
ния», а после окончания работы мы шли 
по перегонному тоннелю до станции «Вла
димирская». Впечатление было потряса
ющее. Поэтому я с гордостью говорю: 
«Я прошел от площади Восстания до Вла
димирской площади под землей». 

С первых дней студенчества в жизнь 
мою вошла наша Фундаментальная биб
лиотека. Сразу поразил и навеки приво
рожил к себе читальный зал. Заканчива
лись занятия, и многие из нас собирались 
в читальном зале. Там мы писали конс
пекты (первый конспект «Манифест Ком
мунистической партии» К.Маркса и Ф.Эн
гельса), готовили домашние задания по 
другим предметам, читали журналы и 
газеты. Читальный зал, из апсиды кото
рого на нас строго взирал Л.Н. Толстой, 
всегда был заполнен. В дни же зачетной 
недели и в сессию приходилось приходить 
пораньше, чтобы успеть занять место. 
Здесь мы общались с однокурсниками, 
здесь возникали первые симпатии, здесь 
проходила большая часть нашей студен
ческой жизни 

Первый семестр пролетел незаметно. 
Началась зачетная неделя. Кроме мате
матики все зачеты были мною получены 
в срок. Зачет по математике я получил, 
как сейчас помню, 28 декабря. Впереди 
была первая сессия. 

Опытные люди говорили, что пер
вокурсник станет настоящим студен
том только после того, как сдаст пер
вую сессию.... 

Приходится прервать свой рассказ. Я 
надеюсь, что в скором времени выйдет 
из печати моя книга о студенческих го
дах политехников 50-80 гг. 

Виктор СТУПАК, 
доцент ФЭМ 



ПОЛИТЕХНИК № 21 -22 

в а НА ММТМНГ! 
Сегодня Россия, заявив себя социальным государством, остается страной, где 

работающие граждане составляют значительную часть бедного населения. 
Дешевый труд убивает стимулы к творческой и эффективной работе, разрушает 

нравственность и трудовую мораль. Правительство по-прежнему не отказалось от 
политики сдерживания заработной платы работников бюджетной сферы. Проведе
ние социальных реформ, которые осуществляются правительством, это перело
жение всей социальной нагрузки на население без адекватного роста заработной 
платы. 

В рамках Всероссийской акции протеста, проводимой ФНПР, в Питере 17 октяб
ря 2002 года на Исаакиевской площади состоится своя акция протеста. Главными 
требованиями являются следующие: 

• Немедленное погашение долгов по зарплате; 
• Доведение минимальной заработной платы до уровня не ниже прожиточ

ного минимума; 
• Восстановление системы обязательного социальногострахования; 
• Сохранение расходов на санаторно-курортное лечение и оздоровление 

детей. 
Приглашаем всех сотрудников университета принять активное участие в данном 

митинге. За свое благополучие, ксожалению, необходимо бороться. Само оно не 
придет. 

В. КОБЧИКОВ, председатель профсоюзной 
организации сотрудников СПбГПУ 

О ТЕХ, КТО ТРУДИЛСЯ в о БЛАГО 

В этом году отдел трудоустройства 
Политехнического университета 

набирал молодежь для участия в обще
ственных работах. С апреля студенты при
ступили к выполнению намеченных мероп
риятий по благоустройству помещений 
СПбГПУ, а также прилегающих к корпу
сам территорий. Широкий спектр работ 
требовал порой определенных навыков и 
сноровки, но выполнено все было безуп
речно. Студентам довелось очищать сте
ны коридоров и лестниц от пыли, выно
сить строительный мусор, лакировать пол 
в аудиториях второго учебного корпуса, 
покрывать его мастикой — что и говорить, 
занятия не из легких! Кроме того, не толь
ко в апреле, но даже еще и в мае приходи
лось заниматься уборкой льда с пешеход
ных дорог, проходящих вблизи здания гид
рокорпуса и главного здания, а также убор
кой территорий, прилегающих к первому и 
второму учебным корпусам. 

В июне общественные работы проходи
ли, в оснорном, в подразделениях ИВ
ТОБ. Была оборудована площадка распо
ложения учебной техники и вооружения, 
проведен косметический ремонт спортин
вентаря на площадках университета и, как 
водится, уборка спортивных залов. Надо 
особенно отметить тот факт, что все это 
происходило в самый страшный для любо
го студента период — в сессию. Так что 
надо было основательно потрудиться, что
бы и экзамены хорошо сдать, и все рабо
ты по плану выполнить. Но не за горами 
был уже долгожданный отдых, солнце, 
море и прочие прелести вольной студен
ческой жизни, 

И все бы хорошо, да только, как гово
рится, «вот и лето пролетело, все оста
лось позади,..» Нет, конечно же, не все! 
Впереди еще встречи с друзьями, с люби
мыми преподавателями, начало нового 
учебного года для одних или продолжение 
летней сессии для других. А для ребят, 
занятых в общественных работах, это еще 
и.новые задания, новые возможности сде

лать наш университет уютней и чище. 
Начиная с последней недели августа, в 

корпусах появились студенты, экипирован
ные швабрами, тряпками и ведрами с во
дой. Каждому был выдан специальный чер
ный халат и перчатки. Работали, в бук
вальном смьюле, засучив рукава. Еще бы, 
ведь надо было вычистить всю грязь, ско
пившуюся за лето, помыть подоконники, 
батареи, пол, стереть со стен порой дале
ко нехудожественные надписи, да всего и 
не перечислишь! Например, студентам 
РФФ пришлось вынести около ста кило
граммов макулатуры, скопившейся за мно
го лет в лабораториях второго корпуса. 
Закончив работу в помещениях, студен
ты сменят швабры на грабли и двинутся 
приводить в порядок парк, стадион и ос
тальные территории, относящиеся к на
шему университету. 

Конечно, работать было нелегко, но зато 
как приятно будет учиться в чистоте и 
порядке! Остается надеяться, что студен
ты проявят сознательность и отнесутся с 
уважением к труду своих товарищей. 

Ю.ИВАНОВА, 
студентка ФМФ, гр. 3057/3 

Начало долгого пути было по
ложено ещё в «далёком» 
1998 году. В то время, когда 

многие ещё решали, куда поступать, я 
твёрдо знал выбор своего будущего фа
культета. Благодаря первой в истории 
физико-технического факультета 
(ФТФ) физико-математической олимпи
аде школьников я стал политехником. 

Но было еще и увлечение шахмата
ми. Иногда оно мешает учёбе... В ито
ге через некоторое время я покинул фа
культет Ж.И. Алфёрова. Но не проиг
рал ...На РФФ я получил больше сво
бодного от учёбы времени. Активная 
деятельность, начатая ещё в школе, 
продолжилась...Много соревнований, 
разные виды спорта, достижения и не
удачи—всё, как чередовалось, так и 
чередуется до сих пор в моей жизни. 
(Тот, кто занимается большим 

спортом, меня, надеюсь, поймёт). Особо 
благодарен кафедре политологии ГФ за 
проведение столь актуальной дискуссии 
на тему «Будущее России», где мне уда
лось в полной мере продемонстрировать 
свой склад ума и некоторые познания в 
области геополитики. 

Благодаря различным обстоятель
ствам, в том числе и собственной актив
ности, удалось поучаствовать в различ
ных соревнованиях: чемпионатах Полите
ха по лыжным гонкам, баскетболу, шах
матам... Но главное, по-моему мнению, 
судейство чемпионата СПбГПУ по шей
пингу «Грация-2002», которое я возглав
лял. 

Теперь я могу твёрдо сказать: «Спорт 
— моя жизнь», потому что моя жизнь — 
постоянный спорт, соревнование с самим 
собой, ежедневный вызов себе... Впере-

Сегодня я второкурсник 
и хочу сказать, что только 

сейчас ощутил себя настоя
щим студентом. Весь первый курс во 
мне умирал вчерашний школьник, за
мученный зубрежкой и скучной школь
ной программой, которая надолго оста
вила во мне свой след. 

Попадая в новую среду, человек стре
мится приспособиться к ней, понять ее 
и, на мой взгляд, от того, как ты это 
сделаешь, многое зависит. Поначалу 
было очень тяжело учиться, ощущая 
себя полностью свободным и самосто
ятельным в своем выборе: ходить на 
лекции и семинары или не ходить, сда
вать вовремя темы и рефераты или ос
тавить все на потом, хотя требователь
ность к первокурсникам со стороны 
преподавателей жуткая. Но я благода
рен судьбе за то, что поступил и учусь 
в Политехе, а не в каком-нибудь дру
гом вузе. То, что преподаватели здесь 
чрезвычайно требовательны, пошло 
мне только на пользу, создав прочный 
фундамент знаний. Теперь же, встре
чаясь со старыми школьными друзья
ми — студентами других вузов, ощу
щаешь в себе уверенность и чувство 
превосходства, блеснув, как бы при 
случае, такими познаниями и научны
ми аргументами, на которые те даже 
не в силах достойно ответить. 

Ощущение того, что мой (наш) Поли
тех перешагнул вековой юбилей в сво
ей Истории приходит постепенно. И чув
ствуешь прикосновение к этой истории 

ОуТ/1ТеХ1Р/Т«! 

ди ещё множество непокоренных вер
шин, которые я надеюсь покорить, в 
том числе и за время обучения в Поли
техе. Но в то же время я и не забываю 
о патриотизме. Вьютупая на различ
ных чемпионатах города, я стараюсь 
поддерживать знамя нашего вуза и при
вивать этот «малый патриотизм» дру
гим студентам. Я принимаю большой • 
спорт как признак ответственности за 
родной Политех, стараюсь стремить
ся к наивысшим результатам предос
тавленных мнесборных команд на раз
личных соревнованиях. И если Вы 
вдруг соберётесь пойти по данному 
пути —помните: спорт всегда имеет 
обратную сторону медали! (Как ни при
скорбно это признавать). 

Михаил ФЕДОРОВ, 
капитан сборных Политеха по 

шахматам, призер города и 
страны 

не в родной «девятке» или в лаборатори
ях «Импульса», а в Главном здании. Та
кое ощущение, что это живое существо: 
со своим характером и настроением, на
верное, в нен действительно читается 
язык мира (это не я придумал). Советую 
первокурсникам в свободное от занятий 
время (лучше всего вечером) просто прой
тись по коридорам Главного корпуса По
литехнического. Полюбоваться его глав
ной лестницей, высоченными резными по
толками, заглянуть в актовый зал и зал 
заседаний Ученого совета (ауд. 130). И 
сделать это не спеша, не по долгу, а по 
велению сердца. Но главная история По
литеха это не кирпичи и стены и даже не 
удивительные в своем очаровании све
тильники и люстры. Главное—-это люди. 
Люди, связавшие и даже отдавшие свою 
жизнь Политехническому. Всем советую 
прочесть о тех людях, которые когда-то 
учились или работали в университете. Их 
было столько много — великих ученых, а 
когда-то простых студентов, которые 
также как и мы пускали самолетики на 
лекциях, опаздывали на них, гуляли по 
парку и просто общались друг с другом 
Обо всем этом я прочитал в книгах, из 
данных о Политехе и в Политехе: «Санкт̂  
Петербургский государственный техни 
ческий университет. 1899 -1999. Истори 
ческая иллюстрация», «Генералы духа 
Из цикла "Дела и люди XX века» и «Про 
фессора Санкт-Петербургского государ 
ственного технического университета». 

Из истории университета 
знаю, что изначально он строился в 

нескольких километрах от города, в 
лесу А сейчас остался лишь неболь
шой парк, но без него наш Политех 
просто непредставим, как впрочем и 
без легендарной Гидробашни. Време
нами в парке невозможно найти сво
бодных скамеек и тогда просто гуля
ешь по его дорожкам. 

По-моему, можно учиться, скучая на 
лекциях и ожидая окончания пары, 
можно прилежно выполнять все тре
бования и задания, а можно веселить
ся там, где возможно, ходить туда, 
куда нужно и учиться так, как это боль
ше всего свойственно именно тебе. Со
временная же история Политехничес
кого сегодня зависит и от нас — сту
дентов начала XX! века, и как войти в 
эту историю — каждый решает сам. 

А Политехником становишься лишь 
тогда, когда его преподаватели стано
вятся для тебя как родные, т.е. теми 
людьми, с которыми приятно поде
литься своими идеями, планами и 
взглядами на жизнь, попросить помо
щи в чем-то, а не пытаться любым спо
собом добыть из них зачет или хоро
шую оценку на экзамене. 

Это именно тот момент истины, ког
да та жизнь, которую вдохнул в тебя 
Университет, начинает существовать 
в тебе и ты уже понимаешь, что не 
можешь прожить и дня без родного 
Политеха. 

Фарид РАФИКОВ, 
студент ФТК, группа 2084/2 

Как заботились о быте и досуге 
политехников в 1912 году 

Из объявлений в газете <(Политехник»№ 1 от 9 ноября 1912 года 

ТЕАТРЪ «ЛЕСНАЯ ИЛЛЮ31Я» 
Уютный театръ 
совершенно заново 
роскошно отделанъ. 

2-й Мурьинск1й пр, д,39. 
Программа на 9-ое, 10-ое и 11-

ое ноября 
БЕЗУМ1Е ИЛИ ЛЮБОВЬ - по

трясающая драма въ 4-хъ час-
тяхъ, (Картина длин, 1800 метр,, 
еще нигде не шедшая). Можно 
видетъ только у насъ. 

Сверхъ программы: 
«БОБА УТОНУЛЪ». 
Гг. студентамъ — скидка. 

ЛЕСНАЯ ФЕРМА 
Ю.Ю. Бенуа — 

(За Политехническ. Институ-
томъ). Телефонъ 45-79. 

Золотая медаль 1894, Сгапй Рг1х 
1899. Золотая медаль 1910. 

Доставка детского молока на 
домъ отъ коровъ, испытанныхъ 

туберкулиномъ и находящихся 
подъ наблюден1емъ 
спец1алистовъ, 

инструктороБъ и ветеринар-
ныхъ врачей. 

Отъ отдельной коровы бутылка 
15 к., детское бут. 12 к., цельное 
10 коп. 

Осмотръ фермы по воскрес-
нымъ и праздничнымъ днямъ. 

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ЛАВКА 
«ПОЛИТЕХНИКЪ» 

СПб, Политехи. Инст., 1-е 
общежит1е. 

Продажа чая, сахара, кон-
фектъ, печен1й, табаку, гильзъ, 
папиросъ, писчебумажн. и кан-
целярск. принадлежностей, пор
тфелей, гравюръ, паспорту, от-
крытокъ, видовъ Политехничес-
каго Института, рамокъ, альбо-
мовъ, парфюмерш, белья, галсту-
ковъ, воротничковъ, манжетъ, 
запонокъ, поясовъ, галошъ, ще-
токъ и т.д. и т.д. 
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Вниманию 
садоводов-
любителей! 
в профкоме сотрудников 

СПбГПУ {1уч.корп., К.339) 
можно заказать саженцы 
плодово-ягодных и декора
тивных культур, выращен
ные в питомнике совхоза 
Щеглове. Все саженцы райо
нированы, выращены в от
крытом грунте в контейне
рах, что допускает их хране
ние и посаду с апреля по ок
тябрь со 100% приживаемос
тью. Цены дос'17пные. С опи
санием сортов можно озна
комиться в профкоме. Заяв
ки принимаются пот. 247-21-
43 или лично в профкоме. 
Доставка осуществляется по 
пятницам в 14час.к 1 уч.корп. 
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